

水俣病の元凶、

有機水銀 生成のナゾ

熊大・入鹿山教室で解明



入座山 教授

裁判に微妙な影響も

水俣病の原因物質である有機水銀（メチル水銀）がチップ水俣工場の醸酢工場から漏れ出していることを明らかにした大曾根先生は、入鹿山田則教授では、その有機水銀しか使っていないと子孫側が主張する醸酢工場か、なぜ有機水銀が排出されたか、その成因を究明していくが、このほど花生物質だけの作用で無機水銀から有機水銀が生成する、その生成過程を解明、反応の理論づけに成功した。從来無機水銀が有機化するその過程についてはさまざまな説があり、微生物での他の生物が関与するのではないかなど、いろいろ考へ方があつたが、加太祐生教授のこの解明は、反応槽（そう）の中の無機水銀が、槽内の化学物質だけの関係によつて、かなり多量の有機水銀に変化することを明らかにしており、水俣病に対する工場側の責任を間接的に論調する結果になるのみらしい。

過酢酸が主役

これに對してチソ太僕では、「同工場で使っているのは無機水銀で、有機水銀は使っていない。無機水銀が水俣湾内の魚介類の体内で有機に変わるのだ」と主張してきた。このため敵筆では無機水銀が吐んだ。これに對してチソ太僕では、「同工場で使っているのは無機水銀で、有機水銀は使っていない。無機水銀が水俣湾内の魚介類の体内で有機に変わるのだ」と主張してきた。このため敵筆では無機水銀が

イツの試験結果。これは半外的試験によつて酢酸が過酢酸となり、無機水銀は有機水銀と激しく反応して、有機化するものだが、入脱山敷空でむづかしい実験的に二部のメチル水銀の結合を取り出すことに成功した。(この実験によって過酢酸が出来れば、常温でも簡単に無機水銀は有機化するといふ証明が得られたわけ。)問題は酢酸工場の反応槽に過酢酸が存在するか否かにかかるところである。

つて過酢酸は反応槽のなかで無水酢酸と激しく反応して有機水銀の
生成されるのである。

「アセトアルデヒド液のなかで四
四硝も過酢酸が含まれているところで
から、過酢酸と無機水銀の結合
きが主反応とみてよい。反応槽
なかではこの反応が繰り返され
いたとみてよい」と同教授は言
っている。

また「この理論づけの結果、外
界には有機物の分解などから生
じる酢酸が生じることがあり、こ

そん う この ところに が あ

槽で機械化

の表面外層の過酸化によって過酸化物が生成され、それが無機水銀と反応して無機水銀による可能性がある。有機燃焼によって無機にして水銀はすべて回収されなければ無機染料は効いて回収されなければ無機染料は効かない」と報道している。

セチレンを吹き込んで、アルデヒドを作っているが、その液の中には酢酸が四割も含まれていることが明らかになつてゐる。アセトアルデヒドを作る工場では触媒の活性を防ぐために酸化剤（鉄粉や酸化マンガンなど）が使われてゐるが、この酸化剤が実は酢酸で、反応して過酢酸を作りだす。したがつて過酢酸は反応槽のなかで無機水銀と激しく反応して有機水銀生成されるのである。

「アセトアルデヒド液のなかに何割も酢酸が含まれている」とこときが主反応とみてよい。反応槽から過酢酸と無機水銀の結びつきがはなれることは、この反応槽が繰り返されないとみてよい」と同教授は述べている。

また「この理論づけの結果、自然界には有機物の分解などから酢酸が生じることがあり、この酢酸の性質が生じることがある」と同教授は述べている。

その目に見えて、このところにが機が反い三劣アとにヒ
て回収ない、水俣の醸となく、を身をなね

これが無機水銀を中心として
銀の触媒によつて過酸化が
銀になる可能性がある。す
べて無機にしろ水銀はすべ
しなければ水銀污染は助け
を捐擲している。
納訴は、水俣病と一場か
彼の因果関係が大きな争点
であるが、この根柢「何が
何から裁判に導かれた影響
あることも考えられる。
この研究結果は十一月二